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Традиционный, уже XVI по счёту, областной 
турнир по дзюдо, посвящённый памяти нашего 
земляка, Героя России гвардии майора ВДВ 
Евгения Родионова, прошел в региональном 
центре спортивной подготовки по дзюдо.

Кроме спортивной составля-
ющей, турнир выполняет важ-
ную патриотическую миссию, 
и его постоянно поддерживает 
областной Совет ветеранов, 
председатель которого, гене-
рал-лейтенант А.П. Сурков во-
семь лет возглавлял областную 
федерацию дзюдо.

Все участники турнира, их 
родители, тренеры и судьи 
практически наизусть знают 

биографию Евгения Никола-
евича Родионова. А самый 
дорогой и желанный гость 
турнира — мама Героя, Лю-
бовь Фёдоровна Родионова. 
Её тёплые слова, искренние 
поздравления участникам со-
ревнований не могут оставить 
равнодушным ни одного чело-
века в зале. Традиционно она 
проводит награждение победи-
телей турнира.

Организаторы турнира — 
клуб «Лион» Детско-юношеско-
го центра — сохраняют формат 
данных соревнований, кото-
рый был принят 16 лет назад. 
Он включает в себя два этапа. 
Первый — для самых юных 
дзюдоистов — «Весёлые стар-
ты». Во втором этапе проходит 
командная борьба юношей. 
Победу в этом виде програм-
мы одержала команда школы 
Олимпийского резерва «Локо-
мотив». Второе место заняла 
команда Центра дзюдо Дениса 
Ярцева (ЦДДЯ-2). Третье место 
поделили команда ЦДДЯ-1 и 
команда «Урал», составленная 

из спортсменов Карабаша и 
Златоуста.

Среди почётных гостей 
турнира — заместитель пред-
седателя областного Совета ве-
теранов, полковник запаса С.Н. 

Седнев, глава администрации 
Ленинского района Челябин-
ска А.Е. Орёл, депутат город-
ской Думы Челябинска Д.Б. 
Лапотышкин, заместитель 
генерального директора АО 

«Карабашмедь» А.Н. Юшков 
и директор МБУДО ДЮЦ Л.В. 
Туфленков, благодаря внима-
нию и поддержке которых тур-
нир с каждым годом набирает 
обороты.

Форум подвёл итоги
XVII областной форум «Герои 
Отечества — наши земляки» 
состоялся в Чебаркульском 
гарнизоне на базе 90-й 
гвардейской танковой Витебско-
Новгородской дважды 
Краснознамённой дивизии.

Участники форума обсудили вопросы 
развития деятельности в сфере военно-па-
триотического воспитания, ознакомились с 
практикой работы патриотических органи-

заций, масштабными социально значимы-
ми проектами, а также обсудили основные 
задачи и перспективы развития военно-па-
триотического воспитания в Челябинской 
области на площадке круглого стола и за-
седании комиссии по патриотическому вос-
питанию, ветеранскому наставничеству и 
добровольчеству.

Для участников, представлявших деле-
гации победителей конкурсов из городов и 
районов области подготовили насыщенную 
образовательную и экскурсионную програм-

му. Ребята посетили музейные экспозиции 
боевого пути гвардейского Оренбургского 
казачьего танкового полка, расположение 
гвардейского батальона связи, выставку 
стрелкового вооружения и снаряжения. в 
клубе воинской части была размещена вы-
ставка работ победителей всероссийского 
конкурса детского рисунка, посвященного 
блокаде Ленинграда.

(Подробнее о конкурсе «Герои Отече-
ства — наши земляки» читайте на стр. 2-3 
сегодняшнего номера)

Награды победителям областного конкурса вручал 
председатель областного Совета ветеранов, 
генерал-лейтенант Анатолий Петрович Сурков

Турнир памяти Героя

Событие, которое 
определит развитие 
России на годы вперед
Совет Федерации принял постановление 
о назначении выборов президента 
России на 17 марта 2024 года.  
Это дало официальный старт кампании 
по выборам главы государства.

Голосование на выборах президента впервые 
пройдет в течение трех дней — 15, 16, 17 марта 2024 
года, сообщила председатель Центральной избира-
тельной комиссии Элла Памфилова. Трехдневное 
голосование становится традиционным для России, 
встретив поддержку у многих избирателей по итогам 
общероссийского голосования по поправкам в Кон-
ституцию в 2020 году. Подобный формат применялся 
и в 2021 году на выборах депутатов в Госдуму РФ.

Эти выборы знаменательны также и тем, что в 
них будут участвовать и граждане, проживающие в 
четырех новых субъектах федерации: Донецкой и Лу-
ганской народных республиках, Запорожской и Хер-
сонской областях. Там уже созданы все необходимые 
условия для бесперебойной, эффективной работы 
избирательной системы.

После объявления Советом Федерации даты вы-
боров действующий президент России Владимир  
Путин сообщил о намерении выдвинуть свою кан-
дидатуру – это произошло на торжественной цере-
монии вручения медалей «Золотая звезда» Героям 
России в Кремле. С просьбой о выдвижении к главе 
государства обратился спикер парламента Донецкой 
Народной Республики, участник специальной воен-
ной операции Артем Жога. Владимир Путин на это 
ответил согласием.
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Герои Отечества — наши земляки
«Урал — опорный край державы!  
Её добытчик и кузнец…»

Эти строки стихотворения 
Александра Трифоновича Твар-
довского точно отражают суть 
нашей малой родины для всего 
Отечества. 

Первым необходимость её 
промышленного освоения осоз-
нал Петр I. И будущий импера-
тор очень полагался на то, что 
массово строящиеся при нём 
на Урале заводы обеспечат все 
потребности армии, флота, и 
государства в целом. Так оно и 
произошло!

Основу любой территории, 
прежде всего, составляют люди, 
их ценности и достижения. 
Именно люди начали возводить 
на Урале города, строить крепо-
сти, защищать рубежи нашей Ро-
дины от набегов неприятеля. В 
дальнейшем, приобретя боевой 
опыт, южноуральцы, входящие 
в состав Оренбургского казаче-
ства, начали привлекаться для 
решения многочисленных задач 
по вооруженной защите инте-
ресов Отечества в других реги-
онах страны и за рубежом. Об 
этом свидетельствуют названия 
32 населённых пунктов Южного 
Урала, получивших свои наи-
менования в память о победах 
русского оружия в различных 
сражениях: Берлин, Париж, Фер-
шампенуаз… — это далеко не 
полный их перечень. А воинская 
слава России на карте Челябин-
ской области и сегодня продол-
жает напоминать наследникам 
этой славы о героическом про-
шлом их предков, их ценностях 
и традициях.

Поселок Чесма получил своё 
название в честь победы русско-
го флота над турецким в Чес-
менской бухте Эгейского моря 
(7 июля 1770 г.). В 2012 году по 
предложению челябинского об-
ластного совета ветеранов дата 
Чесменского сражения утверж-
дена в стране как день воинской 
славы России.

Когда, будучи на Дальнем 
Востоке, по приглашению капи-
тана мне довелось побывать на 
атомном подводном ракетном 
крейсере «Челябинск», где во 
всю стену кают-компании изо-
бражена картина Ивана Кон-
стантиновича Айвазовского 
«Чесменский бой», я вспомнил 
нашу Чесму. Ранее участвуя в 
Чесменских чтениях, ежегодно 
проводимых в районном цен-
тре, я смог рассказать офице-
рам-подводникам — что это за 
картина, чему посвящена, как 

писалась, о соответствующем 
населенном пункте и ему подоб-
ных в Челябинской области. Это 
так их впечатлило, что в 2020 
году командир с несколькими 
своими офицерами приехал на 
экскурсию на Южный Урала.

Сегодняшние реалии при-
обретают жизненно важную 
необходимость правильно и 
целеустремлённо использовать 
эти поистине бесценные крупин-
ки нашей истории в интересах 
патриотического воспитания 
подрастающих поколений, го-
товящихся трудиться для про-
цветания нашей Родины, а при 
необходимости — встать на её 
защиту.

В прошлом году областной 
совет ветеранов при поддержке 
губернатора Челябинской об-
ласти издал альманах «Слава 
и гордость Южного Урала», в 
который вошли описания жизни 
и подвигов 348-ми Героев Со-
ветского Союза, 60-ти полных 
кавалеров ордена Славы и 43-х 
Героев Российской Федерации. 
Это замечательные люди, ко-
торые родились или какой-то 
период своей жизни учились, 
трудились, служили на терри-
тории Челябинской области, а 
в последующем, совершив под-
виг, были удостоены высокого 
звания — Герой Отечества. Это 
наши земляки, которыми мы 
вправе гордиться и обязаны уве-
ковечивать их подвиги. Причём, 
многие из них отдали за нашу 
Родину свои жизни. Южноураль-
ской молодёжи есть с кого брать 
пример. И эти примеры надо 
знать!

6 декабря 2023 года на 
базе 90-й чебаркульской тан-
ковой дивизии совместно с 
Министерством образования 
и науки Челябинской области 

и Региональным Центром па-
триотического воспитания де-
тей и молодёжи «Авангард» 
областной совет ветеранов 
принял участие в подведении 
итогов XVII областного конкур-
са «Герои Отечества — наши 
земляки», посвященного празд-
нованию памятной даты Рос-
сийской истории — Дню Героев 
Отечества, целью которого яв-
ляется воспитание патриотизма 
и гражданственности обучаю-
щихся образовательных органи-
заций Южного Урала.

В конкурсе приняли 
участие учащиеся и педа-
гогические работники об-
ластных государственных и 
муниципальных образова-
тельных организаций, а также 
— профессиональных образо-
вательных организаций сред-
него профессионального 
образования Челябинской об-
ласти по группам:

1 группа — учащиеся 1-4 
классов;

2 группа — учащиеся 5-8 
классов;

3 группа — учащиеся 9-11 
классов;

4 группа — учащиеся профес-
сиональных образовательных 
организаций среднего профес-
сионального образования;

5 группа — педагогические 
работники.

В 2023 году участниками му-
ниципальных этапов областного 
конкурса стали 1529 учащихся 
и педагогов, в областном этапе 
приняли участие 638 человек, 
представив 626 конкурсных ра-
бот в номинациях:
� рисунок «Воинская слава 

России» и «Трудовая доблесть 
Южного Урала»;
� сочинение «Письмо моему 

герою»;
� эссе «Герои войны — наши 

земляки»;
� интернет-проект «В нашей 

школе учился (работал) Герой»;
� методическая разработ-

ка мероприятия, посвященного 
Дню Героев Отечества.

Областной совет ветеранов 
предоставил для награждения 
21 специальный приз, соответ-
ствующие дипломы лауреатам 
и 100 экземпляров информаци-
онно-аналитического бюллетеня 

с материалами лауреатов кон-
курса.

Многие советы ветеранов 
городов и районов Челябин-
ской области совместно с со-
ответствующими управлениями 
образований приняли активное 
участие в привлечении детей 
и молодёжи к областному кон-
курсу.

Неофициальное распреде-
ление мест по количеству ла-
уреатов конкурса в этом году 
установилось следующим об-
разом:

1 место — город трудовой 
доблести Челябинск (3 первых 
места, 4 — вторых, 5 — третьих);

2 место — город трудовой до-
блести Златоуст (3-2-1);

3 место — Увельский район 
(3-0-2);

4 место — г. Троицк (2-1-4);
5 место — Ашинский район 

(2-1-1);
6 место — Саткинский и Ага-

повский районы (2-0-0);
7 место — Кусинский район 

(1-1-1);
8 место — г. Верхний Уфа-

лей, г. Чебаркуль, Брединский, 
Верхнеуральский, Нагайбакский 
и Чебаркульский районы (1-1-0);

9 место — г. Копейск (0-3-3);
10 место — г. Кыштым (0-2-0).
Подготовили лауреатов кон-

курса — г. Озёрск, Кизильский 
и Октябрьский районы (0-1-0), г. 
Коркино (0-0-3) и г. Миасс (0-0-1).

К сожалению, все остальные 
города и районы в этом году не 
приняли достойного участия 
в конкурсе областного совета 
ветеранов. Неужели там нет ге-
роев, с кого можно было брать 
пример? Есть! Однако, в этом 
году в конкурсе не было пред-
ставлено ни одной работы бла-
годарных потомков, гордящихся 
своими земляками.

Карабаш — 6 представите-
лей города стали Героями Оте-
чества. Уроженцу Карабаша 
Дмитрию Александровичу Шек-
таеву за подвиг, совершенный 
на Северном Кавказе, было при-
своено звание Герой Российской 
Федерации. 

Магнитогорск — десятки 
тысяч представителей много-
численных регионов Советского 
Союза, самые активные и горячо 
любящие свою Родину, отклик-
нулись на призыв по индустри-
ализации страны и прибыли на 
строительство Магнитогорского 
металлургического комбината. 
Когда началась Великая Отече-
ственная война, многие ушли на 
фронт и самоотверженно защи-
щали наше Отечество, совер-

шали подвиги, за которые более 
50-ти из них были удостоены 
высшего звания страны — Герой 
Советского Союза. В настоящее 
время трое из пяти южноураль-
ских Героев Труда — воспи-
танники Магнитогорска. Юным 
патриотам Магнитки есть, кем 
гордиться, с кого брать пример, 
о ком рассказать, однако, они по 
различным причинам не смогли 
принять участие в этом ежегод-
ном конкурсе областного совета 
ветеранов.

Снежинск образован уже 
после Великой Отечественной 
войны, однако два Героя Совет-
ского Союза принимали участие 
в его строительстве. Сотруднику 
ВНИИТФ Виктору Васильевичу 
Самойлину за подвиг, совершен-
ный в годы Великой Отечествен-
ной войны, к 50-летию Великой 
Победы было присвоено звание 
Герой Российской Федерации. 
Уроженцу Снежинска Дмитрию 
Геннадьевичу Новосёлову за 
подвиг, совершенный на Север-
ном Кавказе, было присвоено 
звание Герой России (посмер-
тно). Звание Герой Труда РФ 
—Георгию Николаевичу Рыко-
ванову.

Усть-Катав — четыре Героя 
Советского Союза.

Южноуральск — здесь по-
хоронены два Героя Советского 
Союза.

Уроженец Еткульского рай-
она Андрей Иванович Жилен-
ков — полный кавалер ордена 

Славы. Один из двух Героев Со-
ветского Союза — Семён Васи-
льевич Хохряков этого звания 
был удостоен дважды.

Карталы — четыре Героя Со-
ветского Союза.

Касли — четыре Героя Совет-
ского Союза, два полных кавале-
ра ордена Славы.

Катав-Ивановск — пять Ге-
роев Советского Союза, один 
полный кавалер ордена Славы. 
Герой России Артём Викторович 
Катунькин в составе челябин-
ского 23-го отряда специального 
назначения боролся с террориз-
мом на Северном Кавказе. В на-
стоящее время проходит службу 
в спецназе Крыма. 

Кунашакский район — три Ге-
роя Советского Союза.

Нязепетровский район — 
семь Героев Советского Союза, 
один полный кавалер ордена 
Славы.

Сосновский район — три Ге-
роя Советского Союза.

Троицкий район — четыре Ге-
роя Советского Союза.

Недостаточное внимание 
участию в ежегодном конкур-
се уделяется в Уйском, Пла-
стовском, Красноармейском, 
Еманжелинском районах и в г. 
Трехгороном

На протяжении последних 
пяти лет систематически оста-
ются вне участия в областном 
конкурсе «Герои Отечества — 
наши земляки» представители 

Чесменского, Варненского и Ар-
гаяшского районов.

Неужели в этих районах не 
знают или не гордятся подвига-
ми своих земляков?

Наше поколение воспиты-
валось на подвиге Героя Со-
ветского Союза Александра 
Матвеевича Матросова, который 
27 февраля 1943 года, спасая 
товарищей, накрыл своим телом 
амбразуру фашистского дзота. 
Но, к сожалению, не все знают 
о подвигах наших земляков, со-
вершивших такое же самопо-
жертвование в годы Великой 
Отечественной войны. Среди 
них челябинцы Николай Данило-
вич Сосновский, совершивший 
подвиг задолго до Матросо-
ва — 24 сентября 1941 года и 
Степан Иванович Кочнев — 31 
декабря 1943 г.; каслинец Ва-
лентин Андреевич Белобородов 
— 23 августа 1944 года; уроже-
нец Варненского района Якоб 
Мартинович Кундер — 18 марта 
1945 года; ашинец Миннигали 
Хабибуллович Губайдуллин — 8 
марта 1944 года; златоустовец 
Григорий Овчинников — 25 июля 
1943 года; чебаркулец Алексей 
Иванович Каширин — 25 января 
1945 года.

Мы знаем о подвиге Николая 
Францевича Гастело, направив-
шего свой горящий самолет на 
скопление вражеской техники. 
Но не все знают Героя России 
Владимира Михайловича Бала-
шова, окончившего Челябинское 

военно-авиационное училище 
лётчиков-наблюдателей в 1940 
году, экипаж которого под коман-
дованием Александра Спири-
доновича Маслова, 26.06.1941 
г. совершил первый «огненный 
таран». Уже в наше время, 2 
декабря 2022 года, челябинец 
Александр Сергеевич Антонов, 
принимая участие в специаль-
ной военной операции на Укра-
ине, направил свой подбитый 
бомбардировщик на скопление 
бронетехники ВСУ.

Мы знаем о подвиге летчика-
истребителя Виктора Василье-
вича Талалихина, совершившего 
в ночь на 7 августа 1941 года 
одним из первых ночной таран 
фашистского бомбардировщика 
над Москвой. Но также не все 
знают о подвиге Петра Васи-
льевича Еремеева, выпускника 
Златоустовского техникума, ра-
ботавшего в Аше, совершившего 
ночной таран 29 июля 1941 года.

Мы хорошо знаем Героя 
Советского Союза карталинца 
Василия Григорьевича Зайце-
ва, выпускника строительного 
техникума в Магнитогорске. На 
счету прославленного снайпера, 
оборонявшего Сталинград, 225 
гитлеровцев, включая 11 снай-
перов. Но на Южном Урале мало 
известен другой наш земляк — 
Герой Советского Союза троича-
нин Виктор Иванович Медведев, 
который, как и Зайцев, проходил 
службу на Тихоокеанском флоте, 
а в июле 1942 года был направ-

лен в Сталинград, где уничтожил 
230 фашистов. К началу 1944 
года на его счету было уже свы-
ше 330 гитлеровских солдат и 
офицеров.

Память всех Героев — за-
щитников Отечества для нас 
свята. Но каждый из нас также 
обязан знать жизнь и подвиги 
наших южноуральцев, гордить-
ся героическим прошлым своей 
малой родины и своих земляков.

Значение Урала как богатого 
ресурсами центра России про-
должает оставаться важным. 
Именно на Урал были эвакуи-
рованы сотни заводов во время 
Великой Отечественной войны. 
В знак признания заслуг южно-
уральских городов — Челябин-
ска, Магнитогорска и Златоуста 
в обеспечении фронта всем не-
обходимым для достижения 
Великой Победы, им было при-
своено почётное наименование 
— Город трудовой доблести. За 
ними конкретные люди, которые 
совершали трудовые подвиги. 
Областной совет ветеранов в 
настоящее время готовит к изда-
нию 2-й том альманаха «Слава и 
гордость Южного Урала», в кото-
рый войдут описания трудовых 
подвигов наших земляков, удо-
стоенных звания Герой Социа-
листического Труда, Герой Труда 
РФ и полных кавалеров ордена 
Трудовой Славы.

Подводя итоги реализации 
национального проекта «Про-
изводительность труда», Ми-

нистерство экономического 
развития Российской Федерации 
представило итоговый рейтинг 
за 2022 год, который возглавила 
Челябинская область. Участни-
ками этого национального про-
екта являются 146 предприятий 
региона из различных сфер: 
металлургии, машиностроения, 
строительства, пищевой про-
мышленности и транспортной 
отрасли, к которым уже в этом 
году присоединилось еще более 
30 новых участников.

Сегодня Южный Урал тру-
дится для обеспечения потреб-
ностей специальной военной 
операции. Тысячи наших земля-
ков выполняют боевые задачи по 
демилитаризации и денацифи-
кации Украины. Сотни из них за 
подвиги, совершенные на полях 
сражений награждены орденами 
и медалями. Двенадцать стали 
Героями Российской Федерации. 
Трое из них этого звания были 
удостоены посмертно.

Нам есть кого и что защи-
щать, есть чем гордиться и есть 
с кого брать пример!

Не случайно строки стихотво-
рения об Урале Александра Три-
фоновича Твардовского имеют 
продолжение:

«…Ровесник древней 
нашей славы

И славы нынешней творец»
С.Н. Седнев,

заместитель председателя 
областного Совета ветеранов,

полковник запаса
В кают-компании подводного 
ракетного крейсера «Челябинск»
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

Сплав трудолюбия и таланта
Династия — это преемственность поколений одного рода 
в том или ином виде деятельности. Для Бочкаревых 
быть учителями — это судьба. Общий педагогический 
стаж 168 лет. Начиная с прошлого века, 8 членов этой 
семьи посвятили свою жизнь педагогике — профессии 
«дальнего действия». Все они служат для своих 
учеников проводниками в мир знаний, формируют их 
мировоззрение.

Я спросила у валентины Дми-
триевны, помнит ли она, сколько у 
нее было учеников? Ответ поразил: 
«Признаться, никогда не считала. 
Но больше тысячи, наверное, точно. 
Стали уже взрослыми, но всех пом-
ню и знаю, кто каких достиг успе-
хов, радуюсь, как за родных: думаю, 
что в их успехах есть и маленькая 
толика моего участия. всех своих 
учеников, безусловно, люблю и лю-
била всегда. Уверена, что среди тех, 
кого я учила, у кого была классным 
руководителем, нет подлецов и пре-
ступников».

Тут мне пришли на ум слова Льва 
Толстого: «Чем человек умнее и до-
брее, тем больше он замечает добра 
в людях». Как прав великий писа-
тель!

Да, именно на любви и самопо-
жертвовании замешана учительская 
профессия. И именно эти качества 
педагогов Бочкаревых доминируют 
в отношениях с воспитанниками. 

Основоположником династии 
Бочкаревых стала Анна Павловна, 
1926 года рождения. во время вой-
ны была там, где нужнее, работала 
трактористкой. Но с 1948 года заня-
лась педагогической деятельностью. 
Учила детей в начальной школе, по-
том многие годы была воспитателем 
в детском саду. Стаж более 36 лет. К 
работе всегда подходила творчески: 
шила куклам костюмы, оформляла 
игровые комнаты, учила с детьми 
стихи. Была Лучшей по профессии, 
наставником молодых. Сегодня ее 
уже нет, но педагогический талант, 
умение любить, убеждать переняла 
валентина Дмитриевна. Она, как 
и мама, ветеран педагогического 
труда, имеет заслуженные награды. 
всю жизнь проработала в Хомути-
нинской школе учителем физики, 
несколько лет была заместителем 
директора по воспитательной рабо-
те. Пришел пенсионный возраст, но 
Бочкаревы лениво отдыхать не уме-
ют: валентина Дмитриевна возгла-
вила ветеранскую организацию села 
Хомутинино, которая в числе самых 
лучших в районе. По всем показате-
лям. О себе говорить не любит, зато 
охотно рассказывает о детях. 

Очень любит и гордится своими 
детьми. И гордиться есть кем. Стар-
ший сын Евгений владимирович, со 
школьного возраста проявил себя, 
как активный, целеустремленный, 

как сейчас говорят, заточенный на 
победу, подросток. Перед Евгением 
не стояло проблемы выбора профес-
сии. Заядлый успешный спортсмен 
закончил спортивный факультет 
ЧГПУ. Работал учителем физкульту-
ры, тренером. Умеет ставить цели и 
добиваться их претворения. Пришел 
в Хомутининскую школу и вывел 
ее в лидеры по всем видам спорта, 
в том числе по лыжам, хоккею! Он 
знает все тонкости любых видов 
спорта, работает на результат! Име-
ет грамоту министерства образова-
ния и науки Челябинской области, 
грамоты и премии губернатора об-
ласти, звание «Учитель года» По-
следние 12 лет возглавляет детскую 
спортивную школу. И все эти годы 
ее воспитанники в числе чемпио-
нов, призеров спартакиады сельских 
районов Челябинской области.

Яркой звездочкой династии Боч-
каревых является Елена владими-
ровна Комарова. вряд ли в районе 
есть человек, который бы не знал, не 
видел ее работу. Уж очень запомина-
ющиеся по красоте и виртуозности 
танцы, с которыми выступают ее 
воспитанники на районных, област-
ных и международных конкурсах, 
фестивалях. И опять та же отличи-
тельная черта — работать с полной 
отдачей, добиваться успеха, быть 
лучшим. Имеет звание «Учитель 
года».

Кичигинская школа приобрела 
в лице Елены непревзойденного 
руководителя, организатора цен-
тра художественно-эстетического 
воспитания детей, которая помимо 
всего занимается инновационной 
деятельностью совместно со специ-
алистами института культуры. Она 
вносит огромный вклад в развитие 
современного танца и хореографии. 
Имея безупречный художественный 
вкус, Елена владимировна прини-
мает личное участие и в разработке 
и изготовлении костюмов. Ее кол-
лектив, «Маленькая страна» демон-
стрирует невиданные ранее танцы 
разного жанра. Со своими воспи-
танниками Елена владимировна 
участвовала во многих конкурсах и 
фестивалях, и всегда ее коллектив 
становился лауреатом. «Маленькая 
страна» часто принимает участие в 
благотворительных концертах, на-
пример, выступает перед детьми 
Кичигинского приюта 

в любом ребенке, который при-
шел в ее коллектив, она умеет 
найти и развить талант, коммуника-
бельность, умение добиваться успе-
ха, не пасовать. При этом планку 
требований к своим воспитанникам 
она не занижает, требования стро-
гие, и понятные. Потому и с роди-
телями полное взаимопонимание. 
Отсюда и победы, и признание, и 
непререкаемый авторитет.

А еще, не могу умолчать: какие 
же они все красивые люди! внеш-
няя красота дополняет внутренние 
качества: доброту, любовь к людям, 
к детям, желание всегда прийти на 
помощь, не считаясь с личным вре-
менем.

Под все эти критерии челове-
ческих качеств попадает и жена 
Евгения Бочкарева — Софья Ах-
метовна, учитель русского языка и 
литературы Хомутининской школы, 
призер всероссийских и междуна-
родных дистанционных творческих 
конкурсов. 

К четвертому поколению ди-
настии Бочкаревых относятся сы-

новья Евгения, их у него трое. 
Алексей с раннего детства увлечен 
спортом, физически крепок. Еще 
до поступления в военный инсти-
тут физической культуры он не-
однократно демонстрировал волю 
к победе, покоряя высоты спорта. 
Призер областных соревнований по 
легкой атлетике, участник Чемпи-
оната мира пот летнему биатлону 
в Италии в 2013 году. Участник и 
призер президентских игр по лег-
кой атлетике в Анапе. С 2017 года, 
после окончания военного ин-
ститута физкультуры преподавал 
в Краснодарском президентском 
кадетском училище Министерства 
Обороны РФ. Последние два года 
работает в Нахимовском училище 
во владивостоке. Тренирует хок-
кейную команду.

Продолжает традиции отца и 
брата средний сын Андрей, студент 
спортивного факультета ЮурГУ.

Подрастает следующее поко-
ление Бочкаревы: Женя, Дима и 
младшая Майя — внуки Евгения, 
правнуки валентины Дмитриевны, 

праправнуки Анны Петровны. Ка-
кой они изберут путь в жизни, вре-
мя покажет. А пока ребята просто 
учатся, занимаются в спортивных и 
художественных секциях, купаются 
в любви старших, гордятся, что они 
принадлежат к династии Бочкаре-
вых.

Не берусь в рамках одной ма-
ленькой зарисовки рассказать обо 
всех конкурсах и соревновани-
ях, невозможно перечислить все 
награды, коими обладает семья. 
Их слишком много. Одних толь-
ко кубков, призовых статуэток за 
художественное искусство около 
50! Медалей, грамот и дипломов 
за профессиональное и спортив-
ное мастерство более двух тысяч. 
А сколько еще будет их впереди! 
Но важнее всех наград то, что хо-
рошие люди Бочкаревы, несут 
свет, любовь и доброту всем, кто 
их окружает. Делами таких людей 
множится слава Увельского района.

Ольга Суворова,
член президиума Увельского 
районного Совета ветеранов

Елена Владимировна со своими воспитанницамиЕвгений Владимирович

Валентина Дмитриевна
Анна Павловна, 
основоположник династии

С Евгением Латмариным 
нас познакомил Афанасьич. 
Так уважительно и тепло 
называют боевые товарищи 
Андрея Афанасьевича 
Коребо, бывшего «афганца», 
недавно вернувшегося с СВО, 
где он добровольцем воевал  
в разведподразделении.

А командир разведгруппы Евгений 
Викторович Латмарин после кратко-
срочного отпуска вновь отправлялся на 
специальную военную операцию.

Афанасьич говорит:
— Со времен наших дедов осталось: 

когда понимают, что вот-вот — и конец, 
то вызывают огонь на себя.

Сам повидавший виды на двух вой-
нах, он просит Евгения рассказать о та-
ком бое и с огромным вниманием снова 
слушает младшего товарища, вместе с 
ним проживая те часы боя.

— Перед моей разведгруппой из де-
вяти человек, была поставлена задача 
— занять и удержать рубеж, который 
днем захватили наши штурмовики, — 
рассказывает Евгений Латмарин. — За 
день штурма они сделали свою работу, 
пройдя больше пятисот метров враже-
ских окопов, были все измотаны, практи-
чески без боеприпасов, 50 человек из них 
уже получило ранения и по одному — по 
двое эвакуировались в течение дня. Что-
бы удержать захваченный ими рубеж, и 
были посланы мы, разведчики…

Удержать — значит, отходить нельзя. 
Надо стоять до последнего.

— До рубежа надо было добираться 
через минное поле и мимо «азовцев»*, 
находящихся совсем рядом — метрах в 
пятидесяти. Да еще и под постоянным 
обстрелом минометов и пулеметов, 
— продолжает Евгений. — Поэтому в 
основном надеялись на прикрытие на-
ступающих сумерек, свою сноровку и 
ноги. Пока добирались, четверо уже 

получили ранения, но никто назад не 
вернулся. Стали занимать оборону. Тро-
их разведчиков направил в захвачен-
ный штурмовиками блиндаж, остальные 
остались в окопе. Не успели осмотреть-
ся, как с коптера передали, что боевики 
обошли блиндаж, где мои ребята. Даю 
им команду на открытие подавляюще-
го огня, направляю на усиление груп-
пы еще одного бойца. Он, надеясь на 
темноту, кидается на помощь, но в это 
время прилетает мина — разведчика 

контузит, он теряет сознание. Парни ве-
дут огонь по противнику. Боевики даже 
не пригибаются. Не потому, что такие 
отчаянно храбрые — они явно под воз-
действием психотропов — перед боем 
используют многоступенчатые шприцы 
с разными наполнителями, чтобы не 
чувствовать страха и боли. Практиче-
ски их зомбируют. Перед ними, видимо, 
тоже стояла задача — во что бы то ни 
стало взять в плен разведчиков, и огне-
вая поддержка им была такой мощной, 

что выхода нам не оставалось. Принял 
решение вызвать огонь артиллерии на 
себя…

— Решиться на такое тяжело, но 
приходится, — не выдерживая, вставля-
ет Андрей Афанасьевич. — Нельзя раз-
ведчику оказаться в плену — на куски 
изрежут!

— Ты и сам бы, Афанасьич, принял 
такое решение, — кивает Евгений и про-
должает: 

— Наша артиллерия заставила про-
тивника отступить, двое притворились 
мертвыми, пролежав потом неподвижно 
три часа под огнем. А мои парни едва 
успели сменить позицию, как снаряд 
разнес блиндаж вчистую…

В течение ночи было еще два «на-
ката» противника на позиции группы 
Латмарина — два стрелковых боя на 
близкой дистанции. Минометный об-
стрел с обеих сторон не прекращался 
всю ночь.

— Наутро я получил команду группе 
на отход, — продолжает Евгений. — Ра-
довался, что все живы. Но снова та же 
тропа через минное поле, те же «азов-
цы». При отходе двое моих ребят по-
лучили тяжелые осколочные ранения, 
четверо — тяжелые контузии. А для 
Миши Кузьминых из Челябинска роко-
вым оказался снаряд, разорвавшийся 
на минном поле возле тропы... Парню 
был всего 21 год. Мы очень тяжело пере-
живали эту потерю. В батальоне Мишу 
называли грозой танков. Его позывной 
«Святой». Это был светлой души чело-
век, очень доброжелательный, отзыв-
чивый. На СВО с февраля 2022 года. 
Мог комиссоваться из-за ранения, но 
сказал: «Там мои братья», — и вернул-
ся в строй. Тяжело терять сослуживца, 

а брата — во сто крат. У Миши и отец 
такой же светлой души человек, пере-
живающий за нас, боевых товарищей 
сына, мечтающий обнять каждого из 
нас, как своего. Он на свои деньги купил 
коптеры, тепловизоры, приборы ноч-
ного видения и оптику для стрелкового 
оружия. Повезу его отцовские «подар-
ки», необходимые нам, порадую ребят. 
Пусть знают, какие отцы воспитывают 
таких сыновей, как Миша… 

Понимаю, что бережу еще не зажив-
шие раны воина, но все же спрашиваю, 
что сейчас на той территории, где шел 
описанный Евгением бой?

— Этой позиции нет сейчас, там се-
рая зона без единого окопа или блинда-
жа, плотное минное поле и до сих пор 
постоянные бои. А раньше это было 
Серебрянское лесничество — самый 
большой заповедный массив Европы. 
Сейчас оно практически уничтожено, на 
девяносто процентов нет уже деревьев, 
посаженных 70 лет назад… 

Евгений вспоминает, что был там в 
окопе времен Великой Отечественной 
войны, но больше уже не расспраши-
ваю его ни о чем — ему и так несколько 
раз звонили из дома жена и дети, кото-
рым так хочется, чтобы он был рядом с 
ними, ведь через день новое прощание. 
Обнимаемся с верой в то, что встретим-
ся скоро, и Евгений расскажет и про этот 
окоп, и про себя, и про своих боевых 
друзей.

Светлана Мирончик-Макайкина,
член Совета ветеранов 

Варненского района
——————————

* «Азов» признан террористический 
и экстремисткой организацией и запре-
щен в РФ.

«вызываем огонь на себя»

Челябинская 
региональная 
общественная 
организация 
«Защитники Отечества» 
объединяет в своих 
рядах ветеранов  
боевых действий.

— Ребята в нашей органи-
зации — золото! — говорит ее 
руководитель Евгений Апокин. 
— Игорь Осаулко, Рауф Ша-
хов, Сергей Солодченков, Дми-
трий Галеев… — всех просто 
не перечислить, и у каждого за 
плечами боевой опыт, и каждый 
вносит свою лепту в поддержку 
наших парней, воюющих сегод-
ня.

— Если нас самих на СВО 
не призвали, мы должны здесь 
помогать, — говорит Дмитрий 
Галеев. — В организации уча-
ствую во всех мероприятиях. 

У нас девочки в Красном поле 
сети плетут, мы им материально 
помогаем.

Константин Бабкин из села 
Архангельского вызвался до-
бровольцем еще до объявления 

частичной мобилизации. Служил 
в батальоне «Апостол», после 
тяжелого ранения вернулся до-

мой, требуется длительное вос-
становление.

— Мы с братьями — Раулем 
Салыевым и Игорем Запевало-
вым, родом тоже из Сосновско-
го района, поехали напрямую в 
ДНР, — рассказывает он. — По 
приезду вступили в ряды Донец-
кой народной милиции. Получил 
в бою осколочное проникающее 
ранение грудной клетки и конту-
зию. И если бы не братья, то я 
бы остался лежать там. Рауль 
прикрывал огнем, а Игорь выта-
скивал меня.

Сейчас ветераны боевых 
действий активно собирают гу-
манитарную помощь. А еще про-
водят уроки мужества в школах.

— Когда урок ведет школь-
ный учитель — это одно. Ког-
да приходит ветеран в форме  

с боевыми наградами — реакция 
ребят другая, более глубокая, — 
подчеркивает Евгений Апокин.

У ветеранов сложились хоро-
шие отношения со многими шко-
лами области.

«К нам в гости приходили 
представители организации «За-
щитники Отечества» санинструк-
тор Марина Быкова, пограничник 
Иван Демченко, — сообщается 
на сайте «Движения первых» 
школы № 44 города Копейска: 
— Кадеты нашей школы — бу-
дущие защитники Отечества, с 
интересом слушали ветеранов 
и многие уже всерьез связывают 
свою будущую жизнь с военной 
службой».

Только в ноябре ветераны 
приняли участие более чем в де-
сяти значимых мероприятиях, а 
по итогу года их счет перевалит 
за сотню.

Михаил Андреев

За плечами — опыт боевой



В Челябинске состоялся традиционный учебно-
методический семинар председателей городских 
и районных советов ветеранов.  
Как и год назад, он проходил на базе 
профилактория «Волна» Южно-Уральской 
железной дороги. В течение пяти дней — с 27 
ноября по 1 декабря — ветеранские активисты 
имели возможность насладиться прекрасным 
пейзажем, почувствовать внимание и заботу 
сотрудников этого лечебного учреждения. 

Состоявшийся семинар — 
значимое событие в жизни ве-
теранских организаций области: 
на нем подводятся итоги работы, 
намечаются планы на будущее. 
Это всегда разговор на актуаль-
ную тему. И, конечно, встреча 
коллег, единомышленников, об-
мен мнениями, информацией. «А 
как у вас? А у нас…», — можно 
было слышать в кулуарах меро-
приятия. Организатор семинара 
— областной Совет ветеранов 
— представил насыщенную и 
разнообразную программу, при 
ее разработке учитывались пред-
ложения самих ветеранских орга-
низаций, насущные темы. 

Обсудили  
«горячие» вопросы

Встреча с руководителями 
региона, представителями ми-
нистерств и ведомств — один 
из ключевых вопросов повестки 
дня. На этот раз гостем ветера-
нов стал председатель област-
ного Законодательного Собрания 
О.В. Гербер. Тепло приветствуя 
заслуженных земляков, Олег 
Викторович заверил, что он готов 
ответить на все вопросы и поста-
рается их решить. 

— Некоторые проблемы су-
ществуют не потому, что их нель-
зя решить, а потому, что чаще 
откладываются «на потом», — 
говорил спикер областного пар-
ламента.

По его мнению, со старшим 
поколением так поступать нель-
зя, наши ветераны достойны, 
чтобы о них заботились, надо 
сделать все, чтобы обеспечить 
им необходимые условия жизни. 
На это нацелены и депутаты За-
конодательного Собрания. Как 
говорит О.В. Гербер, «решая 
вопросы пожилых людей, мы 
решаем и проблемы сегодняш-
ней молодежи». Поэтому и зако-
нодательной и исполнительной 
власти надо больше внимания 
уделять ветеранам, оперативно 
реагировать на все их просьбы. 

И такие просьбы на этой 
встрече прозвучали. Пред-
седатель совета ветеранов 
Аргаяшского района С.П. Кон-
дратьева предложила учредить 
звание «Почетный работник 
сельского хозяйства Челябин-
ской области». К ее мнению при-
соединились и коллеги: это 
звание станет высокой наградой 

для тех, кто многие годы трудится 
на земле, выращивает хлеб, по-
святил себя нелегкой профессии 
животновода.

Инициатива была встречена 
О.В.Гербером с одобрением. 

— У нас есть перечень об-
ластных наград, почему бы не 
утвердить звание «Почетный ра-
ботник сельского хозяйства», — 
сказал он.

Председатель совета вете-
ранов Верхнеуральского района 
Н.Н. Звездина подняла тему при-
своения звания «Ветеран труда 
Челябинской области». 

— Чтобы его получить, со-
искателям необходимо иметь 
Почетные грамоты губернатора 
или Законодательного Собрания 
области, а вот Благодарственные 
письма не засчитываются. Люди 
имеют огромный стаж работы, 
награды за свой труд, а ветера-
нами труда не считаются, — гово-
рила Н.Н. Звездина. 

Подобным вопросом зада-
ются и другие ветеранские ак-
тивисты. Присвоение почетного 
звания связано, как известно, с 
определенными льготами. Эту 
тему О.В. Гербер обещал изучить 
и ситуацию изменить. 

Председатель совета ветера-
нов Катав-Ивановского района 
В.Г. Марухин ходатайствует о 
выделении средств на ремонт 
жилья «детям войны». Фронтови-
ки, вдовы, труженики тыла такой 
льготой пользуются, а вот дети 
погибших защитников Отече-
ства — нет. И на эту просьбу был 
дан положительный ответ: О.В. 
Гербер намерен обратиться к гу-
бернатору области А.Л. Текслеру 
и уверен, что глава региона под-
держит предложение. 

Участники семинара подни-
мали многие острые вопросы по-
вседневной жизни. Карабашцев 
волнует работа местной почты. 
«Не можем получить газеты, кви-
танции за услуги ЖКХ, вынужде-
ны сами разносить ветеранские 
издания», — говорила предсе-
датель Карабашского совета ве-
теранов Т.П. Плетнинцева. Нет 
почтальонов, острый дефицит 
кадров. Как выяснилось, не толь-
ко в Карабаше, но и в других горо-
дах и районах существует такая 
проблема. На некоторых терри-
ториях создают альтернативные 
службы доставки корреспонден-
ции. На областном уровне также 

рассматривается организация 
собственной службы для достав-
ки городских и районных газет, 
информировал присутствующих 
председатель областного парла-
мента О.В. Гербер.

Председатель Уйского рай-
онного совета ветеранов Г.В. Ха-
ритонова вручила председателю 
ЗСО обращение жителей с жало-
бой на состояние дорог. 

— У нас в этом году выполнен 
огромный объем работ по ре-
монту дорог, — подчеркнул О.В. 
Гербер. — Такого в истории Че-
лябинской области еще не было. 
На следующий год планируется 
выделить еще больше средств. 
Однако проблемы остаются, 
ведь в прежние годы такого вни-
мания дорогам не уделялось. В 
перспективе эти вопросы будут в 
приоритете.

— За последние годы немало 
делается для поддержки медра-
ботников, улучшения материаль-
ной базы лечебных учреждений. 
Почему же тогда у нас такой 
дефицит специалистов в здра-
воохранении? — Такой вопрос 
задала председатель медицин-
ской комиссии областного Совета 
ветеранов, заслуженный врач РФ 
И.А. Огошкова. 

— Действительно, с кадрами 
медиков очень сложная ситуа-
ция, — говорил, отвечая на во-
прос, О.В. Гербер. — Какие бы 
льготы ни вводили, программы 
«Земский доктор», «Земский 
фельдшер» и другие, не хватает 
врачей, медсестер. Ведь не толь-
ко в медицине такое происходит, 
но и в других сферах. В немалой 
степени это связано с неблаго-
приятной демографической ситу-
ацией, сказываются отзвуки 90-х 
годов. Но проблему надо решать. 
Поступают разные предложения, 
например, запретить в течение 
3–5 лет принимать на работу в 
частные клиники выпускников ме-
дицинских вузов — бюджетников. 
Обсуждаются другие меры.

Ответственный секретарь об-
ластного Совета ветеранов Р.К. 
Бикбулатов спросил:

— Нельзя ли всем сельским 
специалистам компенсировать 
оплату за услуги ЖКХ, как это де-
лается для учителей?

Этот вопрос, ответил спикер 
областного парламента, надо 
изучить. Все зависит от фи-
нансовых возможностей. Если 
средства областного бюджета по-
зволят, то и другие специалисты 

на селе смогут получать такие 
компенсации.

Разговор с председателем 
Законодательного Собрания 
получился деловым, каждый 
желающий смог задать свой во-
прос и получить конкретный от-
вет. Олег Викторович выразил 
готовность вновь встречаться с 
ветеранами, обсуждать «горя-
чие» темы, принимать все не-
обходимые меры по улучшению 
качества жизни пожилых людей, 
решению социальных проблем 
южноуральцев.

В центре внимания — 
социальные вопросы

Советы ветеранов и органы 
социальной защиты работают в 

тесном сотрудничестве. Об этом 
говорили выступившие на семи-
наре представители областного 
министерства социальных отно-
шений — начальник управления 
социального обслуживания А.В. 
Гусев и начальник управления 
правового сопровождения мер 
социальной поддержки Н.А. Ко-
ляда. 

А.В. Гусев особое внимание 
уделил вопросу организации 
диспансеризации населения. 
Казалось бы, тема медицин-
ская, но в этой работе участву-
ют и социальные службы: они 
помогают лечебным учреждени-
ям в доставке жителей отдален-
ных территорий на медосмотры. 
Социальное такси привозит 
пенсионеров и инвалидов из 
любого села или деревни в 
центральную больницу. Вете-
ранские организации оказывают 
содействие в этой работе.

Еще об одном новшестве 
говорил А.В. Гусев. В 2016 году 
был принят областной закон 
«О приемных семьях граждан 
старшего поколения». Эта тех-
нология хорошо зарекомендо-
вала себя — 90 таких семей 
создано в Челябинской обла-
сти. Если человек живет один и 
утратил способность к самооб-
служиванию, а рядом нет детей, 
близких родственников, то на 
помощь нередко приходят со-
седи, бывшие коллеги, друзья. 
Ухаживают, остаются вместе 
жить. В таких случаях заклю-
чается трехсторонний договор, 
выплачивается материальная 
помощь.

Очень важной мерой со-
циальной поддержки являются 
единовременные выплаты граж-
данам на приобретение газового 
оборудования при газификации 
жилого дома. Разъяснения по 
этому вопросу дала Н.А. Коля-
да. Такие льготы предоставля-
ются 15 категориям населения, 
в их числе семьи участников 
СВО, максимальная сумма де-
нежной компенсации составля-
ет от 150 до 200 тысяч рублей. 
Со всеми документами необхо-
димо обратиться в органы со-
циальной защиты. С 2021 года 
свыше 8 тысяч семей написали 
заявления, более половины уже 
получили денежные средства.

Участники семинара восполь-
зовались встречей с руководите-
лями управлений министерства 
социальных отношений, задали 
им немало вопросов. Спраши-
вали о диспансеризации. Об-
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ластной госпиталь ветеранов 
предоставляет возможность 
пенсионерам городов и районов 
пройти обследование в Челя-
бинске, и, к примеру, в прошлом 
году в нем прошли медосмотр 
90 жителей Катав-Ивановского 
района. Однако, говорили пред-
седатели советов ветеранов, 
возникают проблемы: транспорт 
предоставляется только внутри 
муниципалитетов, в областной 
центр людей не возят. А.В.  Гусев 
ответил: да, в перечне медуч-
реждений, куда могут достав-
лять людей на медосмотр, нет 
областного госпиталя. Требуется 
этот вопрос обсудить. С учетом 
того, что госпиталь обеспечен 
более современной аппарату-
рой, квалифицированными спе-
циалистами, понятно желание 
ветеранов пройти медосмотр в 
Челябинске. Участникам семи-
нара такая возможность была 
предоставлена — они прошли 
диспансеризацию в Челябин-
ской городской больнице № 1.

Выделение путевок на са-
наторно-курортное лечение 
— «больная» тема, и она была 
поднята на семинаре. Прозву-
чал такой ответ от А.В. Гусева: 
путевки реализуются по различ-
ным программам. Есть феде-
ральная программа — она для 
федеральных льготников, пу-
тевки реализуются через Соци-
альный фонд РФ. По областной 
программе путевки получают ве-
тераны труда, за этот год смогли 
отдохнуть 400 человек, на эти 
цели направлено 22 млн руб-
лей. В очереди — более тыся-
чи нуждающихся в лечении. На 
следующий год запланировано 
выделить 40 млн рублей, есть 
надежда, что большее количе-
ство ветеранов смогут побывать 
в санаториях. Южноуральские 
пенсионеры поправляют свое 
здоровье также в областном 
оздоровительном центре «То-
полек», находящемся в Вар-
ненском районе. Многие знают 
о нем и с удовольствием там 
отдыхают. Ежегодно «Тополек» 
принимает 750 человек, орга-
низуется 15 заездов по 18 дней. 
Но и здесь очередность суще-
ствует, чтобы обеспечить всех 
желающих путевками, возможно 
сокращение заездов — до двух 
недель. Этот вопрос тоже рас-
сматривается. 

Пенсионеры могут отдохнуть 
и с пользой провести время так-
же в отделениях дневного пре-
бывания. 38 таких отделений 

действуют в наших городах и 
районах. Но не везде.

— Когда у нас будет откры-
то отделение дневного пребы-
вания? — С таким вопросом 
обратилась председатель Нязе-
петровского совета ветеранов 
С.В. Зотова. 

— Все зависит от желания 
местных властей, — ответил А.В. 
Гусев. — Если будет выделено 
помещение, подготовлены специ-
алисты, то министерство рассмо-
трит вопрос о финансировании.

И не только в Нязепетровске, 
но и в других местах есть потреб-
ность в отделениях дневного пре-
бывания. По-разному решается 
эта проблема, один из путей: соз-
дание полустационарных отделе-
ний, как, например, в Сосновском 
районе. Местный Дом культуры 
предоставляет свое помещение, 
специалисты выезжают, прово-
дят занятия с пенсионерами. 
Важно, что пожилые люди не 
остаются одни дома, не страдают 
от одиночества. 

Много других вопросов было 
задано в ходе этой встречи, в том 
числе о системе долговременно-

го ухода за лежачими больными. 
Она предусматривает бесплат-
ное предоставление услуг сидел-
ки ежедневно в течение 4 часов. 

— Это пилотный проект, он 
пока реализуется на пяти терри-
ториях. Дано поручение губерна-
тора осуществить его поэтапное 
внедрение до 2026 года во всех 
муниципалитетах, — говорил А.В. 
Гусев. 

И о низкой зарплате водите-
лей и специалистов комплексных 
центров социального обслужива-
ния шла речь, и о пунктах проката 
технических средств реабилита-
ции, и о ремонте зданий управ-
лений соцзащиты и т.д. На все 
вопросы даны ответы.

Воспитание 
молодежи — 
важная тема

Патриотическое воспитание 
подрастающего поколения — 
важное направление в деятель-
ности ветеранских организаций. 
В этой работе они тесно взаи-
модействуют с библиотеками. 
Областным Советом ветеранов 
подписано соглашение с област-

ной молодежной библиотекой, 
проводятся совместные меро-
приятия. Об этом на семинаре 
говорила заведующая библио-
текой К.И. Семкина. Здесь ис-
пользуют современные формы 
работы: проводят встречи с 
участниками специальной во-
енной операции, были органи-
зованы телемосты с Донецком. 
Школьники, студенты с интере-
сом в них участвуют.

О подготовке к 80-летию Ве-
ликой Победы говорил в своем 
выступлении первый замести-
тель председателя областного 
Совета ветеранов А.Г. Дегтярь. 
Это священная для всех дата, 
все дальше от нас уходит Вели-
кая Отечественная война, но па-
мять о фронтовиках, тружениках 
тыла жива. Ветеранские органи-
зации готовятся достойно встре-
тить юбилей Победы, составлен 
план, работа ведется.

Областным Советом ветера-
нов готовится к изданию книга 
«Трудовая доблесть Южного Ура-
ла», в которой будут собраны ма-
териалы о более чем 400 Героях 
Труда и полных кавалерах орде-

на Трудовой Славы. Районные и 
городские советы ветеранов пре-
доставляют информацию — ни 
один Герой не должен остаться 
забытым. Эту книгу получат шко-
лы и библиотеки.

Как организовать патриоти-
ческую работу среди молодежи? 
Не простой вопрос. Ответ можно 
получить в пособии, которое так 
и называется «Основы патрио-
тического воспитания граждан». 
Оно выпущено Федеральным 
агентством по делам молодежи, 
утверждено экспертным советом 
«Роспатриотцентра». Наш об-
ластной совет эту книгу дополнил 
местным материалом и издал 
ее. На семинаре двухтомник 
был презентован заместителем 
председателя областного совета 
ветеранов С.Н. Седневым. Вете-
ранские организации получили 
методические рекомендации, 
справочник по патриотическому 
воспитанию. 

Своими наработками в этом 
вопросе поделились участники 
семинара. В Златоусте, расска-
зала председатель совета вете-
ранов Л.И. Ветошкина, прошла 
интересная акция. Она была при-
урочена к первой годовщине при-
своения Златоусту звания «Город 
трудовой доблести». Ребята на-
писали письма труженикам тыла, 
разносили их по домам, 247 че-
ловек получили такие «треуголь-
ники». Трогательные, душевные 
строки получились. 

О работе ветеранской орга-
низации Центрального района 
Челябинска рассказал ее пред-
седатель А.П. Блинов. Ветераны 
проводят много встреч в учебных 
заведениях, даже в детских са-
дах бывают. О подвиге земляков 
рассказывают в книгах, которые 
выпускают. «Ими гордится Цен-
тральный район» называется 
одна из них. Чествуют ветеранов, 
присваивают звания «Почетный 
ветеран Центрального района», 
«За заслуги перед Центральным 
районом», вручают другие награ-
ды, чествуют именинников. А.П. 
Блинов говорил и о трудностях, 
особенно в работе территориаль-
ных ветеранских организаций: 

нет помещений, негде вместе со-
браться. 

Участники семинара получили 
немало полезной информации 
по своей работе. Ими подели-
лись также работники аппарата 
областного совета ветеранов: от-
ветственный секретарь Р.К. Бик-
булатов, председатели комиссий: 
медицинской — И.А. Огошкова, 
социально-бытовой — О.П. Ко-
жевникова, заведующая канцеля-
рией — А.И. Чернецова, редактор 
газеты «Ветеран Урала» А.И. Чу-
мовицкий. На семинар также был 
приглашен и выступил председа-
тель комиссии по информацион-
ной политике молодежной палаты 
при Законодательном Собрании 
области Н. Нартов. Он говорил об 
информационной безопасности, 
поделился с ветеранами необхо-
димыми рекомендациями.

Болеем за «Трактор»!
Программа семинара вклю-

чала в себя много интересных 
событий. Посещение музея ЧТЗ, 
городского музея медицины в 
Челябинской городской больнице 
№1, экскурсия по главной пеше-
ходной улице Челябинска — Ки-
ровке. Ветераны узнали много 
нового, готовы организовать такие 
экскурсии для школьников, вете-
ранов из своих городов и районов. 
Но самые яркие эмоции вызвал 
хоккейный матч с участием «Трак-
тора», который участники се-
минара посетили. Большинство 
первый раз были на ледовой аре-
не, впервые так горячо болели за 
любимую команду, и она одержа-
ла долгожданную победу. Вече-
рами перед ветеранским активом 
выступали самодеятельные ар-
тисты — коллективы Еткульского 
и Еманжелинского районов. Лю-
бимые песни, задорные танцы 
поднимали всем настроение. Се-
минар завершился чествованием 
лучших ветеранских организаций, 
победителей конкурсов. Были 
вручены грамоты, дипломы, де-
нежные премии. Каждый участник 
получил заряд энергии на новый 
год, на новые свершения.

Подготовила
Эльвира Гизатулина

Заряд энергии на новые свершения
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Каждая десятая 
семья в России — 
межнациональная. 
Такие данные 
приводит Росстат.  
И это самый большой 
показатель среди 
других стран в мире. 

На Южном Урале, где 
исторически бок о бок со-
существуют 130 народов и 
народностей, эта цифра еще 
выше: каждая пятая. При-
мерно такое же соотношение 
и в Аргаяшском районе. При 
этом, межнациональные от-
ношения в Челябинской об-
ласти в целом, и в нашем 
муниципалитете — в част-
ности, можно назвать образ-
цовыми. Определяют такое 
положение вещей глубокая 
историческая традиция и 
продуманная политика об-
ластных и местных властей в 
национальном вопросе.

Насколько счастливы и 
успешны межнациональ-
ные, или смешанные браки, 
что объединяет вместе раз-
ных по культуре, обычаям 
и традициям людей, и чем 
интернациональные семьи 
отличаются от мононаци-
ональных, говорили в по-
селке Худайбердинский за 
дружеским чаепитием. Орга-
низовали «Диалог культур» 
администрация и совет вете-
ранов сельского поселения, 
местный женсовет и отделе-
ние районного Славянского 
центра, коллективы сельской 
библиотеки, ДК и поселко-
вого детского сада № 16. А 
в качестве почетных гостей 
пригласили председателя 
районного Собрания депу-
татов — руководителя фрак-
ции «Единая Россия» Люцию 
Юсупову, председателей 
районного совета по делам 
женщин Елену Лукьяненко 
и районного Славянского 

центра Любовь Бабешкину, 
совета ветеранов — Светла-
ну Кондратьеву и ее заме-
стителя Наталью Миронову, 
районного курултая — ве-
неру Юлбаеву, руководителя 
районного депутатского цен-
тра партии власти Татьяну 
Казакову. Кстати, как стало 
известно в ходе совсем не 
казенного, а, напротив, заду-
шевного разговора за чашкой 
чая, и гостьи — из многона-
циональных семей. Чем все 
без исключения очень гор-
дятся.

Когда присутствующие за 
столом познакомились все со 
всеми — настала пора позна-
комиться с историей поселка 
Худайбердинский и его окрест-
ностей. в роли краеведов вы-
ступили местные ветераны 
Разима Хамитова и Людмила 
Федорова. А разговор зашел о 
трех семьях: Кашаповых, Кар-

повых и Гуриных. Свои родос-
ловные, которые берут начало 
еще в конце XIX века, гостям 
поведали Ольга Попова (в де-
вичестве Кашапова), Любовь 
Карпова и супруги Александр 

и валентина Гурины. Живо-
писные рассказы гармонично 
дополнялись уникальными 
фотографиями и не менее уни-
кальными документами раз-
ных лет.

Но, главное у всех трех 
ячеек общества — в тесном 
переплетении на протяжении 
нескольких поколений славян, 
тюрков, представителей фин-
но-угорской группы. И, при 
этом — никакой межнацио-
нальной вражды или ненави-
сти — исключительно, самые 
теплые дружеские и более 
нежные чувства.

Когда, по очереди, пред-
ставители всех трех семей-
ных династий рассказывали 
о своих корнях и предках — 
слушатели встречали каждый 
рассказ восторженным гулом 
и аплодисментами. А для мно-
гих, сидящих за столом, стало 
неожиданностью услышать 
неизвестные ранее факты о 
хорошо известном односель-
чанине или односельчанке.

— Когда мы готовили это 
мероприятие, решили макси-
мально нестандартно подой-
ти к теме смешанных браков. 
Исторически на территории 
Худайбердинского сельско-

го совета, а теперь — сель-
ского поселения, проживает 
более десятка различных на-
циональностей. И живут на-
столько давно и дружно, что 
неудивительно, что в башкир-
ской или татарской семье с 
нетерпением ждут Пасхи, что-
бы с удовольствием отведать 
кулича или крашенных яиц, 
а в русской, украинской или 
белорусской — Ураза-Байрам, 
чтобы насладиться традици-
онными для этого праздника 
блюдами — шурпой или пло-
вом, подчеркивает Людмила 
Федорова.

— Я сама из семьи много-
национальной, с таким много-
образием различных культур, 
что захочешь — не разберешь: 
это башкирская традиция, или 
русская. Очень важно пом-
нить о своей национальной 
принадлежности, знать исто-
рию своей малой родины, се-
мьи, свои корни, без которых 
не вырастет ни одна крона, об-
разно выражаясь. Как важно 
и знать свою семью, ее устои, 
традиции. Но, главное — мы 
граждане большой и друж-
ной страны России, и должны 
всегда и во всем быть едины. 
Как говорится: пока мы едины 
— мы непобедимы, — добав-
ляет Ольга Рафаильевна По-
пова (Кащапова).

в завершении безалко-
гольного, зато с множеством 
угощений разных народов за-
столья, и хозяева, и гости ре-
шили — нужно продолжать 
такой диалог и далее. Посту-
пило предложение — подклю-
чить к этой животрепещущей 
теме дошколят и школьников 
района. Его поддержали еди-
ногласно.

Павел Букин

Под таким девизом  
в Увельском районе 
состоялся традиционный  
слет одаренных детей 
«Будущее Увельского 
района». 

в рамках слета были не толь-
ко отмечены лучшие учащиеся 
школ в различных номинациях, 
но и подведены итоги Года педа-
гога и наставника. Слет собрал 
более 200 самых умных, актив-
ных, спортивных, творческих и 
трудолюбивых ребят Увельского 
района и их наставников, ветера-
нов труда.

Собравшихся поприветствовал 
глава Увельского района Сергей Рос-
лов:

— Формат такого мероприятия 
тонко подмечает взаимосвязь между 
традициями, людьми опытными и 
людьми, которые еще только учат-
ся, становятся гражданами, и будут 
строить будущее страны, района. То 
есть наставник выполняет функцию 
передачи традиций, знаний, передачи 
истории. Наставник формирует че-
ловека будущего, в первую очередь, 
своим примером, и это объединяет 

разные поколения. выражаю всем 
наставникам слова благодарности 
за многолетний труд, за вклад в раз-
витие района, в воспитание подрас-
тающего поколения, передачу опыта 
молодым кадрам. А школьникам хочу 
пожелать, чтобы каждый из вас впи-
тал опыт и традиции, от учителей и 
стал настоящим гражданином нашей 
страны!

впервые в ходе слета одаренных 
прошла церемония чествования на-
ставников. Трое ветеранов района 
удостоены нагрудного знака «Почет-

ный наставник молодежи» от Прези-
диума Областного совета ветеранов 
за активную и добросовестную на-
ставническую деятельность, при-
знание заслуг в профессиональном 
сообществе, высокую деловую ре-
путацию и нравственные качества. 
Это Борис Извеков, который более 30 
лет возглавлял Песчанскую школу и 
подготовил к выбору профессии пе-
дагога ни одного выпускника школы, 
Наталья Колыбельникова — препо-
даватель фортепиано ДШИ, Исмагил 
Абдурахманов — старший тренер-

преподаватель ДЮСШ по самбо, 
среди его учеников мастера спорта, 
чемпионы России и даже мира. 

Ряд специалистов-наставников 
предприятий и организаций Увель-
ского района, которые на протяжении 
многих лет обучают молодые кадры и 
своим профессионализмом подают им 
пример, награждены благодарствен-
ными письмами от главы района.

Н.В. Вараксина, заместитель 
председателя Увельского 

районного Совета ветеранов, 
заслуженный учитель РФ

Семь «я». И даже больше С выходом на пенсию 
жизнь не заканчивается. 
И пример Маргариты 
Александровны 
Анфаловой, заместителя 
председателя 
Еманжелинского 
районного совета 
ветеранов, убедительно 
доказывает это. 

Она полна сил и вдохнове-
ния и увлечена общественной 
работой. М.А. Анфалова 20 лет 
является членом президиума 
районного совета ветеранов, она 
лауреат премии Законодательно-
го Собрания Челябинской обла-
сти «Общественное признание».

У нее каждый день насы-
щенный и расписан буквально 
по часам. И она везде успевает: 
участвует во всех делах, прово-
димых советом ветеранов. Всег-
да улыбчивая и приветливая. 

Когда-то, окончив школу, 
Рита отправилась в Свердловск 
и подала заявление в лесотех-
нический институт. Сдала экза-
мены, но по конкурсу не прошла 
— для зачисления в вуз ей не 
хватило одного балла. Рита вер-
нулась домой в Еманжелинск и 
устроилась на работу на новое 
предприятие — в филиал завода 
«Сигнал». И хотя ей было всего 
17 лет, она не побоялась ответ-
ственной работы. На заводе ей 
нужно было осматривать перед 

отправкой изготовленные пласт-
массовые детали в первом цехе. 

Набирающему обороты пи-
ротехническому производству 
нужны были дипломированные 
специалисты, и вскоре с «Сиг-
нала» направили на учебу в 
Краснозаводский химико-тех-
нологический техникум группу 
молодых, перспективных работ-
ников, в число «первых ласто-
чек» попала и Маргарита.

В Подмосковье она не толь-
ко получила диплом технолога 

пиротехнического производства, 
причем красный, но и обрела 
свое счастье. С Геннадием Ан-
фаловым они вместе прибыли 
в техникум из Еманжелинска, а 
на втором курсе поженились. В 
январе следующего года супру-
ги Анфаловы отметят золотую 
свадьбу.

10 января 1974 года у них за-
кончилась зимняя сессия, и на 
следующий день Маргарита с 
Геннадием расписались. «Горь-
ко» им кричали однокурсники, а 

также к студенческой компании 
присоединился секретарь коми-
тета комсомола техникума, он 
не мог проигнорировать такое 
событие, ведь жених с невестой 
были комсомольцами - активи-
стами. Геннадий входил в состав 
комитета комсомола, а летом 
ударно работал в стройотря-
де и даже получил медаль «За 
доблестный труд». Маргарита 
была комиссаром стройотряда. 

Вернувшись на завод в 1976 
году с дипломами, Маргари-

та Александровна и Геннадий 
Геннадьевич Анфаловы стали 
работать мастерами спецпроиз-
водства в цехе № 2. Маргарите 
Александровне было всего 23 
года, и многие сборщицы изде-
лий по возрасту ей в мамы годи-
лись, но она умела руководить 
людьми, хотя приходилось не-
легко. На «Сигнале» был очень 
напряженный ритм работы, ча-
сто случались авралы, а чтобы 
выполнить производственный 
план, рабочие порой сутками 
не уходили с завода. Бригада, с 
которой работала мастер М.А. 
Анфалова, носила звание кол-
лектив коммунистического тру-
да, а фотография Маргариты 
Александровны висела на город-
ском стенде почета на Комсо-
мольской площади. 

На «Сигнале» Анфаловы 
работали более 20 лет. Пока 
Маргарита Александровна тру-
дилась в заводских цехах, у нее 
не получалось совмещать про-
изводственную деятельность 
с общественной. Но потом она 
устроилась инспектором в во-
енизированную пожарную часть 
№ 39 и наверстала упущенное. 
До сих пор многие вспоминают, 

какие интересные праздники для 
сотрудников ВПЧ и их детей она 
устраивала. 

На заслуженный отдых Мар-
гарита Александровна ушла из 
МП «Водоканал», где долго ра-
ботала оператором. На протяже-
нии 20 лет она была бессменным 
председателем ветеранской 
организации этого предприятия, 
шесть лет назад организовала 
для коллег клуб общения «Жи-
винка», которым по сей день 
руководит. Она называет себя 
старушкой-веселушкой и стара-
ется разнообразить досуг кол-
лег-ветеранов, сама сценарии 
праздников сочиняет, подбирает 
для них в библиотеке трогатель-
ные стихи. Говорит, как можно 
скучать, когда вокруг столько 
всего интересного. 

За что бы она ни взялась, ко 
всему подходит творчески. Без 
нее не проходит ни одно меро-
приятие районного совета ве-
теранов. Она с удовольствием 
играет в городки, дартс, ходит 
в бассейн, а также участвует в 
субботниках и других важных 
делах, которые организует совет 
ветеранов.

И дома любит всех развле-
кать. Например, в Новый год, 
когда за столом собираются дети 
и внуки, Маргарита Алексан-
дровна сама проводит для них 
веселые игры и конкурсы. 

Надежда Сединкина

День расписан по часам

Супруги Анфаловы с внуком Сашей. Чтение газет и разгадывание кроссвордов — 
их любимое домашнее занятие

С таким хозяйством не заскучаешь
В Варненском районе  
в конкурсе «Лучшее личное 
подворье ветерана»  
в нынешнем году первое 
место занял Адильхан 
Жагапарович Сергалеев. 

Супруги Сергалеевы больше соро-
ка лет живут вместе и все эти годы за-
нимаются животноводством. Адельхан 
Жагапарович и Надежда Николаевна 
познакомились, будучи студентами Тро-
ицкого зооветеринарного техникума. Он 
— будущий ветврач, она — зоотехник. 
Как говорится, встретились, полюбили 
и вскоре сыграли настоящую студен-
ческую свадьбу. Вот с 1981 года и идут 
вместе по жизни.

Сразу после окончания техникума 
Сергалеевы приехали в родное село 
Адельхана — поселок Солнце. Моло-
дые специалисты получили квартиру от 
совхоза, и началась их трудовая жизнь. 
В 90-е глава семьи, получив земель-
ные паи, оформил крестьянско-фер-
мерское хозяйство. Самостоятельно 
обрабатывая землю, выращивая зерно 
и сено, он обеспечивал своё животно-
водческое хозяйство кормами, излишки 
продавал.

Пятнадцать лет назад на другом 
берегу посёлка Сергалеевы построили 
большой двухэтажный дом на участке 
площадью один гектар земли. Здесь у 
них всё: и дом, и двор для техники, са-
раи для животных и птицы, ангары для 
зерна, сеновал, огород. Планировали 
сад вырастить, но то ли земля не та, то 
ли саженцы вымерзают, только не при-
живаются они. 

Сейчас супруги на пенсии, крестьян-
ское хозяйство закрыли, паи и технику 
сдали в аренду, но покой им только 
снится. Говорят, за всю жизнь привык-
ли к труду, поэтому и не представляют, 
как это — сидеть без дела. Поголовье 
поубавилось, однако и с таким «неболь-
шим» по их меркам количеством, на мой 
взгляд, не каждый молодой справится.

«У нас раньше по 30-35 голов 
крупного рогатого скота было. Это на 
начало года, — уточняет Адельхан Жа-
гапарович. — После отёла к концу года 
— больше шестидесяти. Сейчас гораз-
до меньше. Дети живут в городе, жале-
ют нас, настаивают, чтобы совсем всё 
ликвидировали и отдыхали. Только мы 
ведь так не привыкли». 

Всю жизнь глава семьи проработал 
на земле, стаж больше сорока лет, а 

пенсия десять тысяч. Как на неё прожи-
вёшь? Вот и спасает личное подсобное 
хозяйство, как говорится, от скуки и без-
денежья.

Тандем ветврача и зоотехника всег-
да помогал им как в работе, так и в жиз-
ни. Знания, полученные в техникуме и 

закреплённые многолетним трудом в 
животноводстве, помогают им выращи-
вать отменное поголовье скота. И мясо 
хорошее, и молоко вкусное.

Раньше с продукцией выезжали на 
рынок, теперь у Сергалеевых есть по-
стоянные клиенты. Надежда Никола-

евна по телефону принимает заказы, 
собирает их, и в определённые дни 
супруги доставляют молоко, сметану, 
творог по адресам. Это их честно зара-
ботанные деньги, потому как труд сель-
ского труженика тяжёлый, и не каждому 
он по силам.

Адельхан Жагапарович поделился, 
что на деньги, вырученные от продажи 
бычков, они сделали дома ремонт, купи-
ли мебель. «У нас гостей всегда много 
бывает, мы привыкли, чтобы нам было, 
что на стол поставить, гостинец в сумку 
положить. На одну пенсию не прожи-
вёшь, поэтому и трудимся с моей На-
деждой Николаевной от зари до зари», 
— улыбаясь, говорит мой собеседник. И 
тут же добавляет, что они находят вре-
мя и на театры. Покупают билеты и едут 
в город. Сходят на спектакль, погостят 
пару дней у родных и снова домой.

Вот так и живут обычные сельские 
пенсионеры. Сейчас у Сергалеевых 
15 лошадей, 10 коров, овцы, немного 
кур-несушек. А весной двор снова на-
полнится птичьим гомоном. Появятся 
бройлеры, гуси, утки. С таким хозяй-
ством скучать некогда. 

Наталья Мочалкина
Фото автора

«Одаренный наставник — одаренный ученик»
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ВЕТЕРАН УРАЛА

При Совете ветеранов Озерска в тесном 
содружестве с ДК им. А.С.Пушкина вот уже 28 лет 
существует клуб пожилого человека «Сударушка».

Были в нашем клубе в свое 
время ветераны Великой Оте-
чественной войны и трудового 
фронта. Но, к сожалению, их нет 
сегодня с нами. Сегодня наш клуб 

помолодел и насчитывает 40 че-
ловек возраста 60+. Поменялся и 
актив клуба. Есть у нас председа-
тель, казначей, сценарист-режис-
сер, художник-фотограф, группа 

активистов, готовых на любые 
творческие эксперименты.

Пока человек работает, он 
нужен всем: коллективу, семье, 
детям. Жизнь полна событий, не-
когда задуматься, оглянуться, по-
думать о себе. Но вот — пенсия! 
И человек остается один на один 
со временем. Тут и приходит на 
помощь наш клуб. Он объеди-
няет людей разных профессий, 
вкусов, взглядов. И мы в нашем 
клубе, несомненно, как одна 
большая семья! 

Наши встречи проходят всег-
да в теплой дружеской обстанов-
ке под крышей гостеприимного 
ДК им. А.С. Пушкина. Директор 
дома культуры всегда идет нам 

на встречу и готова оказывать 
нам любую творческую поддерж-
ку. И мы отвечаем ей взаимно-
стью.

Но мы и сами умеем созда-
вать хорошее настроение. Нам 
далеко от столичных шоу-про-
грамм, но все наши праздники и 
вечера проходят с оптимизмом, 
юмором и задором. К каждому 
празднику мы пишем сценарии, 
проводим репетиции. Тщатель-
но оформляем зал согласно 
тематике вечера. Мы читаем 
стихи, поем любимые песни, 
задорные частушки, танцуем, 
шутим. Есть у нас талантливые 
люди, которые сами пишут пес-
ни и исполняют их.

Актив клуба «Сударушка» 
старается, чтобы праздничная 
атмосфера наших вечеров нико-
го не оставляла равнодушным. 
Чтобы все получили массу поло-
жительных эмоций, забыв о воз-
расте и проблемах, и отдохнули 
душой.

Проводим разнообразные 
конкурсы, ставим юмористиче-
ские сценки на злобу дня. Самые 
активные участники всегда на-
граждаются подарками.

И, хотя, официально наш клуб 
начинает свою работу 1 сентября 
и заканчивает в мае, наш актив 
продолжает встречаться и летом 
у кого-нибудь на даче, обсуждать 
новые творческие идеи и планы. 

Так, 1 сентября 2022 года мы 
впервые за многие годы провели 
вечер встречи школьных друзей, 
учащихся школы №22 Озерска. 
И это стало нашей доброй тради-
цией, уже в 2023 году 1 сентября 
желающих оказалось гораздо 
больше. Но мы постарались всех 
принять и провели чудесную 
встречу выпускников.

Что можно сказать в за-
ключение? Не стареют душой 
ветераны! В чем секрет долго-
жительства нашего клуба? В не-
равнодушных людях с активной 
жизненной позицией.

Галина Гольцева,
председатель клуба 

«Суларушка»

«Здоровье 
и благополучие»
Так называется корпоративная программа, 
действующая на заводе «Дормаш» в Верхнем 
Уфалее. И в ее рамках особого внимания 
заслуживает совместная работа руководства 
предприятия и совета ветеранов по привлечению 
людей пожилого возраста к здоровому образу 
жизни.

Руководство завода во 
главе с генеральным ди-
ректором Ринатом Юмагу-
ловым серьезное внимание 
уделяет укреплению здо-
ровья работников пред-
приятия и формированию 
здоровой среды на рабочих 
местах. А председатель 
первичной ветеранской ор-
ганизации Наталья Алексе-
ева, считающая, что самый 
верный путь к долголе-
тию — это здоровый образ 

жизни, работает в тесном 
контакте с руководителями 
и привлекает работающих 
пенсионеров и ветеранов, 
находящиеся на заслужен-
ном отдыхе, к участию в 
корпоративных физкуль-
турно-массовых и спортив-
ных мероприятиях.

ветераны приняли 
участие в акции «Оздо-
ровительная ходьба», со-
ревнованиях по дартсу и 
др. в ноябре по инициативе 

ветеранского лидера и ее 
непосредственном участии, 
представители серебряного 
возраста приняли участие 
в любительском турнире 
по настольному теннису и 
получили заслуженные на-
грады от генерального ди-
ректора предприятия.

А через несколько дней 
на заводе «Дормаш» состо-
ялась дружеская встреча по 
настольному теннису меж-
ду старшим поколением и 
студентами филиала Кас-
линского промышленно-
гуманитарного техникума, 
которых тренирует пред-
седатель физкультурно-оз-
доровительной комиссии 
городского совета ветера-
нов Людмила Мартьянова

Равные возможности всем
Какие вы знаете 
настольные спортивные 
игры? Многие 
традиционно назовут 
шашки, шахматы, 
настольный теннис. 
Кто-то добавит нарды, 
бильярд, еще одну-две 
игры. Но их гораздо 
больше!

Сегодня настольные спортив-
ные игры народов мира приоб-
ретают большую популярность, 
потому что они подходят для 
людей разных возрастов и воз-
можностей. Игротерапия — это 
уникальный опыт для социаль-
ного, психического и физического 
развития и здоровья.

Внедрить настольные спор-
тивные игры народов мира в ре-
альность мы попытались через 
участие в общесетевом конкурсе 
ОАО «РЖД» «Проводники хоро-
ших дел». Подали заявку на уча-
стие в этом конкурсе с проектом 
«Спорт равных возможностей». И 
выиграли грант, на средства кото-
рого приобрели профессиональ-
но изготовленные, качественные, 
эстетичные и доставляющие ра-
дость и удовольствие настольные 

спортивные игры: Новус, Куль-
буто, Корнхол, Эластик венге, 
Лестничный гольф, Мини-боулинг, 
Джакколо, Матрешка.

Организовали спортивно-до-
суговые мероприятия. От знаком-
ства с новыми, многим совсем 
неизвестными и необычными 
играми участники получали удо-
вольствие, заряд бодрости и хо-
рошее настроение.

Нужно отметить, что сопрово-
ждали все мероприятия волон-
теры отряда «Серебряная колея 
ЮУЖД», которые просмотрели 
видеоуроки, сами учились и ста-
жировались. Заключительным 
этапом проекта стал командный 
турнир, в котором приняли уча-
стие ветераны-железнодорожни-
ки вместе с молодежной командой 
работников железнодорожного 
регионального центра связи и 
воспитанниками спортивной шко-
лы Миасса по адаптивным видам 
спорта.

Участница сборной команды 
ветеранов железной дороги Зла-
тоустовского региона Надежда 
Чужакова говорит: 

— Сначала не хотела играть, 
думала, что будет тяжело стоять, 
но все игры прошли в динамике, 

забыла о своих болезнях. Получи-
ла море положительных эмоций, 
мы все радовались каждому успе-
ху, как дети. Советую всем играть 
и привлекать к играм людей раз-
ных поколений!

Работа над реализацией про-
екта получила положительный 
отклик и отзывы от руководства 
Совета ветеранов Южно-Ураль-
ской железной дороги. Команда 
проекта продолжает заниматься с 
людьми с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Настольные 
спортивные игры — стимул для 
дальнейших серьезных трениро-
вок по отдельным видам спорта, 
по которым проводятся соревно-
вания и чемпионаты различного 
масштаба.

Ежегодно среди златоустов-
ских ветеранов-железнодорож-
ников проходит традиционная 
спартакиада. И уже принято ре-
шение включить в ее программу 
соревнования по настольным 
спортивным играм. 

В.В. Афонина,
руководитель проекта «Спорт 

равных возможностей», 
председатель Совета 

ветеранов ВЧДЭ 
по Златоустовскому региону

«Сударушка» не стареет душой Новогодние подарки успеют вовремя
В волонтерском движении участвуют многие 
ветераны Советского района Челябинска. 
Собирают гуманитарную помощь, вяжут 
теплые носки и шарфы к зиме нашим 
воинам, и даже позаботились о сладких 
подарках и новогодних открытках, которые 
сделали кружковцы Дворца детского 
творчества.

Очередной груз отправился 13 декабря, его собирали в 
Центре молодежных и спортивных инициатив «Альфа» под ру-
ководством Натальи Тихомировой. С этим центром активно со-
трудничает и волонтерский центр Дворца детского творчества 
Советского района, который объединяет и взрослых и детей.

— Отвезли в Центр «Альфа» гуманитарную помощь во-
инам СВО, — рассказывает руководитель волонтеров Татьяна 
Альбертовна Медведева. — Собрали чай, кофе, печенье, кон-
феты, тёплые носки, денежные средства. Особые слова при-
знательности Бородиной Г.С., Бариновой Л.П., Осокину В.А. и 
СП «Стрела», Корчагиной О.Г., Садовской Н.П., Крупиной Н.В., 
Шайхисламову А.Р., Горановой П.В., Терентьевой Л.Н., Отры-
вановой О.В., Медведевой Е.А., Дудаковой Н.В., Черезовой 
Е.Ф., Шубиной Е.С., Тарасовой Е.В.

Новогодние подарки и гуманитарная помощь успеют вовре-
мя! Спасибо организаторам и волонтерам!

Л.Д. Алимова, председатель педагогической 
комиссии Совета ветеранов 

Советского района Челябинска

ВоЛоНТЕРЫ

Дружба длиной в 67 лет
С Назирой Ишмухаметовой (Су-

юнбаевой) мы дружны с первого 
класса, с 1956 года. Их казахская се-
мья в нашем посёлке Уфимский кол-
хоза им. Чапаева появилась в 1949 
году. Жили они на краю посёлка в 
землянке. Отец ушёл из семьи, оста-
вив маленьких дочерей на попечение 
матери, жили они бедно. Рядом с 
землянкой в пригоне, жила коза, ко-
торая кормила молоком немногочис-
ленную семью. В нашей многодетной 
семье воспитывалось пять детей. Но 
у нас был отец, который вернулся с 
войны, хоть и контуженный, но живой.

В первом классе нас было всего 
10 человек. Назира пришла в наци-
ональном, казахском платье и с хол-
щовой сумкой, но никто из учеников 
на это не обращал внимания, мы все 
радовались тому, что стали школь-
никами. По всем предметам Назира 
хорошо училась и помогала в классе 
отстающим. Зимой, в мороз и метель 
Назира оставалась ночевать в нашей 
семье, наша дружба крепла. Потом 
их семье правление колхоза выде-
лило новый, деревянный дом на не-
сколько комнат.

После окончания десятого класса 
мы остались с Назирой в родном кол-
хозе им. Чапаева, начали работать 
доярками на ферме. Председатель 
колхоза Борис Степанович Ефимов и 
секретарь партбюро Геннадий Ивано-
вич Федченко предложили нам, моло-
дым дояркам организовать на ферме 
комсомольско-молодёжное звено. 
Мы согласились — и работа закипе-
ла! И не только на ферме. Коллектив 
доярок помогал колхозу стричь овец, 
во время уборки урожая ночью рабо-
тали на зернотоку. Работали весело, 
с задором, никто не жаловался на 
усталость.

Наши с Назирой фотографии по-
явились на доске Почёта колхоза, 
в честь 100-летия со дня рождения 
В.И. Ленина нам были вручены юби-
лейные медали.

По рекомендации председателя 
колхоза Б.С. Ефимова, мы обе по-
ступили учиться заочно в Троицкие 
техникумы: я — в зооветтехникум, а 
Назира — в сельскохозяйственный, 
на агронома. После учёбы наши 
пути разошлись, я осталась рабо-
тать в родном колхозе зоотехником, 
поступила заочно в Троицкий вете-
ринарный институт, а Назира вышла 
замуж и переехала в п. Ново-Воро-
нинск. У нее родились трое детей: 
две дочери и сын, которые получи-
ли достойное образование. Дочь с 
сыном работают и живут в Магни-
тогорске. Младшая из дочерей — в 
Верхнеуральске. У Назиры пятеро 
внуков: старшая, Асель — студентка 
Челябинского медицинского универ-
ситета.

В семье Назиры случилась беда 
— у неё умер муж. Стало сложно 
жить в селе, в одиночку вести подсоб-
ное хозяйство. Я её поддерживала 
как могла, посоветовала продать дом 
в селе и переехать в Верхнеуральск. 
Она так и поступила. Сегодня Назира 
уже 10 лет, как жительница Верхнеу-
ральска, и мы снова вместе, дружба 
наша с годами не померкла. 

Назира — участница клуба «Ве-
теран» им. Г.К. Шабанова, вокаль-
ного ансамбля ветеранов «Мелодия 
души», активная читательница цен-
тральной городской библиотеки 
им.П.М. Кудряшева. Встречаемся, 
вспоминаем школьные, юношеские 
годы. На 105-летие ВЛКСМ в район-
ном краеведческом музее состоялась 
встреча комсомольцев прошлых лет. 
За чашкой чая многие вспоминали, 
какой насыщенной жизнью жили мы 
комсомольцы, как работали, невзи-
рая на трудности.

Любовь Макуха

� 17 декабря отмечает день рож-
дения Вадим Александрович Ильи-
чев, член областного Совета ветеранов, 
председатель общественной организа-
ции «Центр социальной и культурной 
поддержки инвалидов, ветеранов, детей 
и молодёжи Челябинской области». 
� 23 декабря — день рождения 

Нины Васильевны Пуцунтян, пред-
седателя Совета ветеранов Увельского 
района.

Сердечно по-
здравляем и желаем 
здоровья, счастья, 
успехов во всем!

ДНИ РоЖДЕНИЯ

Сердечно по-
здравляем и желаем 
здоровья, счастья, 

в ладу с самим собой
Пишу эти строки под впечатле-

нием встречи ветеранов Кыштыма с 
психологом, руководителем «Центра пси-
холого-педагогической, медицинской и 
социальной помощи» Натальей Владис-
лавовной Галицковой в Центральной го-
родской библиотеке имени Б.Е. Швейкина. 
Совет ветеранов округа давно сотрудни-
чает с библиотекой, организует встречи в 
клубах по интересам. Популярны занятия 
в объединениях «Абажур», «Лира», лю-
бителей вязания «Веселые петельки» и 
клуба здоровья «Гармония». И теперь со-
стоялось первое организационное заседа-
ние в клубе психологической помощи. 

С выходом на пенсию у человека появ-
ляется больше свободного времени. Инте-
ресное проведение досуга может принести 
пожилому человеку чувство удовлетворе-
ния, поэтому необходимо представить ре-
альные возможности для разностороннего 
проявления социальной активности лич-
ности. Пассивность время провождения 
отрицательно сказываются на психологи-
ческом здоровье пожилого человека. Есть 
способ стать чуточку счастливее — сосре-
доточиться на том, что вам по-настоящему 
интересно и увлекает. Профессиональные 
психологи на занятиях нового клуба при-
дут на помощь, подскажут, как жить даль-
ше в ладу с самим собой. 

Наталья Вячеславовна показала нам 
несколько приемов рефлексотерапии и 

моторики на пальцах, которые помогают 
не стареть. Групповая терапия тоже полу-
чилась, так как присутствующие практи-
чески все давно знакомы друг с другом, в 
одном возрасте. И еще с одним термином 
мы познакомились — «арт-терапия». Со-
вместными усилиями кисточками и кра-
сками на ватмане мы рисовали любимый 
город. Объединяющая сила совместного 
веселого и счастливого творчества соз-
дания картинки любимых городских мест 
расшевелила всех. А еще была «корзина 
желаний». Каждый из нас вытягивал за-
писку с желаниями и проблемами, которые 
часто имеются у людей серебряного воз-
раста, а наш психолог толковала и объ-
ясняла как психологически можно найти 
решение.

Следующая встреча состоится уже в 
следующем году, в январе. Предполагает-
ся ведение занятий психологами «Центра 
психолого-педагогической, медицинской 
и социальной помощи». Мы будем зна-
комиться с разными методами психоло-
гической разгрузки, цель у которых одна 
— снятие эмоционального напряжения, 
поддержка жизненной активности и инте-
реса к окружающему у людей пожилого 
возраста.

Л.А.Скороходова,
председатель ветеранской 

организации управления культуры 
Кыштыма



Рассказываем,  
как проходит 
реставрация  
в челябинском храме 
Александра Невского 

Немного найдется храмов в 
нашей стране, на долю которых 
выпало бы столько испытаний, 
сколько пришлось претерпеть 
храму Александра Невского. 
Непростым было его строитель-
ство: Первая мировая война по-
мешала полностью воплотить 
архитектурный замысел. По-
сле богоборческой революции 
в здании чего только не было: 
типография, станция юных тех-
ников, планетарий, органный 
зал. Об удивительных преобра-
зованиях, которые сейчас в нем 
происходят, когда-нибудь, несо-
мненно, будет написана книга. 
А пока давайте вспомним глав-
ные события в судьбе храма и 
глянем одним глазком, что там 
происходит.

Нет ничего 
невозможного

Обычно, говоря о рестав-
рации, мы имеем в виду те ка-
тастрофические последствия, 
что были причинены церквям 
богоборческой кампанией. В 
случае с храмом Александра 
Невского все сложнее. Он и до 
революции не был достроен 
до конца. В 1914 году был опу-
бликован указ императора Ни-
колая II о приостановлении на 
территории России церковного 
строительства. Но остановить 
стройку в Челябинске было 
уже невозможно, так как были 
заключены контракты с постав-
щиками и строителями. Пришли 
к компромиссному решению: 
упростить проект архитектора 
храма — академика Александра 
Никаноровича Померанцева. 
Задуманные им мозаичные кар-
тины на фасаде и скульптурные 
композиции в шатровой части 
здания так и не были выполне-
ны. Полностью расписать храм 
художники тоже не успели. И 
все же храм Александра Не-
вского был одним из самых кра-
сивых в Челябинске. К слову, 
у него была самая большая в 
городе церковная община. В со-
ветское время здание было обе-
зображено «реконструкцией»: в 
нем прорубили дополнительные 
оконные и дверные проемы, 
разделили железными конструк-
циями на два этажа. 

В конце 1981 года было ре-
шено храм отреставрировать, 
вернув ему прежний вид. 12 
башенок, разрушенных в 1930 
году, вернулись на свои места. 
Довольно точно был восстанов-
лен фасад, хотя вместо меди 
кровлю выполнили из жести. А 

вот настенную живопись вос-
станавливать не сочли нужным. 
Росписи замазали, а в местах 
крепления лепнины соскобли-
ли до кирпича. На месте лика 
Бога-Отца вставили штырь от 
люстры! 

Сейчас возрождением храма 
занимается АО «Ренессанс-Ре-
ставрация» из Санкт-Петербурга. 

Добро побеждает зло
Строительные и отделочные 

работы в храме Александра Не-
вского продолжаются, но взо-
рам челябинцев уже открылся 
его отреставрированный фасад. 
Тысячи кирпичиков нестан-
дартных форм были отлиты на 
заводе «Кемма», чтобы восста-
новить все разнообразие архи-
тектурных форм, заложенное 
Померанцевым. В этом смысле 
церковь чем-то напоминает ГУМ 
— еще один шедевр архитекто-
ра с мировым именем. 

Главным украшением храма 
стали мозаики. Над главным 
входом разместилось изобра-
жение Спаса Нерукотворного. 
С противоположной стороны, 
на апсиде, выложена мозаич-
ная икона Александра Невского, 
которому посвящен храм. Здесь 
князь изображен в воинских до-
спехах и напоминает былинного 

богатыря. На северном и южном 
фасадах размещена серия мо-
заик, на которых Александр Не-
вский представлен смиренным 
схимником. 

Также на Александро-Не-
вском храме можно увидеть 
иконы Христа Спасителя, свя-
занные с Его искупительным 
Подвигом. Они изображают, 
как Господь несет Крест на 
Голгофу, как Богородица, Ио-
анн Богослов и другие ученики 
снимают Его Тело с Креста, как 
Христос совершает сошествие 
во ад, чтобы вывести из него 
души ветхозаветных правед-
ников, ожидавших Его прише-
ствия.

— Почему тема Христа рас-
крыта через страдания? Да 
потому, что храм посвящен 
убийству Александра Второго 
— царя-освободителя, отменив-
шего крепостное право (Алек-
сандр Невский — его небесный 
покровитель). Царь — это пома-
занник Божий, он причащается 
в алтаре как священник. Поэто-
му убийство царя — не просто 
теракт, а страшный смертный 
грех. На Александра II было 
совершено не менее семи по-
кушений и он, несмотря ни на 
что, не убежал после первых 
попыток. До конца пронес свой 

крест, подобно Христу, — про-
водит исторические параллели 
настоятель храма Александра 
Невского отец Борис Кривоно-
гов. — Но у нас заложена идея 
о победе добра над злом, по-
этому в последней композиции 
Христос выводит из ада души 
праведников - это торжество 
жизни над смертью.

Росписям помог 
уральский климат

Скептики сомневались, что 
от фресок что-то осталось. Од-
нако нашлось более 400 ква-
дратных метров исторических 
росписей! Количество поздних 
наслоений доходило до де-
сятка. Полтора года команда 
художников-реставраторов из 
Санкт-Петербурга миллиметр 
за миллиметром расчищала их 
скальпелями. 

— Вопреки сведениям об 
«ужасном состоянии настенной 
живописи», те участки стен, ко-
торые не подвергались меха-
ническим повреждениям и не 
были в зоне протечек, сохра-
нились достаточно хорошо, су-
хой уральский климат все-таки 
сказался благотворно, — от-
мечает руководитель коллекти-
ва художников реставраторов 
Алексей Черепанов.

Самое большое злодеяние 
в храме Александра Невского 
произошло с фреской Иисуса 
Христа в алтаре: ее вырубили 
вместе со стеной. О том, что 
там находилось изображение 
Спасителя, реставраторы дога-
дались по кистям, которые оста-
лись на стене. Теперь роспись 
вернулась на свое историче-
ское место. Восстанавливая 
утраченное, команда специ-
алистов из Репинской академии 
художеств ориентировалась, 
во-первых, на картоны Васнецо-
ва, хранящиеся в Третьяковской 
галерее, во-вторых, на росписи 
Владимирского собора в Киеве.

В центральном куполе уже 
можно увидеть Святую Троицу 
— шедевр реставрационного ис-
кусства. Когда убрали лепнину и 
штырь от люстры, проступили 
фрагменты дореволюционной 
живописи — глаз Бога Отца, 
голубь — символ Святого Духа. 
Теперь это законченная величе-
ственная композиция.

В барабане — триптих «Ра-
дость праведных о Господе». 
Именно по нему определили 
работу школы Виктора Васнецо-
ва в челябинском храме. Вход 
в Рай преграждают три архан-
гела, а святые устремляются к 
ним — с волнением и трепетом. 

Часть дореволюционной живо-
писи в триптихе была утрачена. 
В группе мучениц Веры, Надеж-
ды, Любови и матери их Софии 
зиял пробел — младшую дочку 
восстановили уже реставрато-
ры.

В парусах — сводах церкви 
изображены евангелисты. Им 
выкололи глаза в советское вре-
мя. Мастера выровняли стены, 
прорисовали контуры и напол-
нили изображения яркими кра-
сками с сусальным золотом.

— Васнецова мы подробно 
изучали в художественной школе 
и в училище, — вспоминает ху-
дожник-реставратор Сергей Кри-
воногов. — В студенческие годы 
я имел возможность посещать 
музей-квартиру Васнецовых, и 
там напитался стилистикой его 
живописи. Цвета у него очень 
красиво «плавятся», переходя 
один в другой. Создается не-
обыкновенная яркость, свече-
ние, особенная глубина. Но одно 
дело видеть это на картинах 
Васнецова и фотографиях рас-
писанного им Владимирского 
собора в Интернете, и совсем 
другое — обнаружить здесь, в 
храме, стены которого я привык 
видеть белыми. Когда за белиз-
ной проступила яркость, я испы-
тал необыкновенный трепет.

Как мы уже говорили, до-
революционные художники не 
успели расписать храм: поме-
шала Первая мировая война. 
Над новодельной живописью 
сейчас трудятся иконописцы из 
Москвы: они пишут Рождество 
и Крещение Господа. Храм рас-
пишут и другими евангельскими 
сюжетами. В одном из приде-
лов будет показано, как Бог со-
творил мир. Расцветет Райский 
сад, по которому будут гулять 
Адам и Ева. Украсят интерьер и 
прекрасные небесные создания 
— ангелы, которые оберегают 
незримо верующих и церковь 
Божию.

— Работа выполнена на 90 
процентов, открытие храма на-
мечено на осень 2024 года, — 
делится планами отец Борис. 
— А пока призываю горожан: 
усиленно молитесь, чтобы Го-
сподь подарил нам эту небес-
ную красоту!

Олеся Горюк
Фото: Елена Иванова, 

Андрей Зубов, из архива 
АО «Ренессанс-Реставрация»
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Под десятью слоями 
краски нашли шедевр


